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14日至16日，秋高气爽，中国现代设计教育奠基人之一、著名设
计理论家王受之教授，应洛阳日报报业集团邀请，来我市考察国际文
化旅游名城重点建设项目。

“我是带着问题来的。希望此行能够找到一个现实的途径，唤醒
千年帝都沉睡的文化，为洛阳正在实施的国际文化旅游名城建设做
点儿事情。”考察伊始，王受之教授便对记者坦言相告。

从“洛阳产”到“洛阳创”
——访著名设计理论家王受之教授（上）

王受之教授眼中的洛阳，
是一座有着丰富历史文化积淀
的古都，发展文化旅游产业具
有得天独厚的优势。但是，拥
有资源优势是否意味着就一定
有产业优势？未必！

王受之说：洛阳历史悠久、
文物超多、遗址密布，十三朝古
都遗留下来的墓葬，北邙自古有

“无卧牛之地”的说法，在全世界
也是绝无仅有的丰富。但洛阳
是兵家必争之地，战乱千年不
绝，加之古建筑绝大部分是木结
构的，历史中的古都风貌荡然无
存。加上目前主要的二十几个
景点分散不说，并且各个景点各
自为战。郑西高铁通车之后，洛
阳本来期望高铁带来游客，而结
果是高铁带走了原来可能过夜
的游客，让洛阳发展旅游的软肋
更加明显凸出。每年几千万游
客来洛阳旅游，其中有三分之一
强是在短暂的牡丹文化节，根据
不完全的统计，游客在洛阳的平
均消费不足400元人民币，绝大
部分游客来了就是龙门石窟、白
马寺两点，看完即走，能够在洛
阳过夜的游客非常少。

洛阳原来依赖的是国家大
企业，制造业在洛阳的GDP 中
占举足轻重的地位，按照国际
经济发展的模式来看，制造业
逐步萎缩是一个国家从初级经
济走向城市经济的一个标志，
而新的制造业则是集中在创
意、高科技产业。服务性行业
应该在经济中起到越来越重要
的地位。具体到洛阳来说，如
何发展一个能够成为城市第一
经济实体的旅游业就不但是锦
上添花，而真正是经济升级的
雪中送炭了。

基于这一认识，王受之教
授对洛阳发展文化旅游产业提
出了中肯建议：历史文化资源
丰富是件好事，但是要把资源
优势转换为产业优势，这里面
大有学问、大有文章可做。洛
阳应当依托丰富的历史文化资
源优势，进一步强化设计和创
意，把整个城市作为旅游产品
来设计，对产品结构进行调整
和升华，做到近者悦、远者来，
增强对游客的吸引力，让他们
在不知不觉中就会在洛阳多停
留、多消费。具体到文化旅游
项目设计上，洛阳应该从规划
建筑、景点串联、古城改造的硬
件层面；旅游内容的规划设计、
理顺和重组洛阳的已有品牌系
列（比如流水席的重新构建的
迫切性）、组织首尾相连的旅游
活动的软件层面；洛阳品牌的
形象打造的推广层面三方面跨
界结合做，旅游产业才有可能

达到国际水准。硬件、软件、品
牌三者是互动的，需要跨界策
划和推动了，缺一不可。

洛阳遍地是宝，国家又长期
给予最严格的保护，投入大量资
金维护，为什么我们的旅游业依
然差强人意呢？王受之认为：从
根子上看，是缺乏硬件、软件、品
牌三位一体的统筹思维导致
的。最近徐克拍的大片中，场景
就是洛阳正在修复建造的“天
堂”，整个电影都围绕“天堂”在
展开，而这么大的影视活动居然
对洛阳形象的提升丝毫没有推
动，反而见洛阳零零散散地组织
各种地方演出，如果有跨界一体
化思维，即便不做什么，就用现
有的和洛阳有关的影视作品，都
已经足够打造洛阳形象了。讲
到这里，王受之流露出很无奈的
表情。

怎么能够在目前的条件下
启动洛阳的旅游产业？王受之
提到：目前我们面临大的项目是
两个主要的，其他还有几十个小
型一点儿的。最大的是隋唐皇
城遗址的修复、保护和开发；第
二是老城的修复改建，这两个项
目距离好几公里，并且中间有洛
河隔开，因此在这个阶段要把这
两个项目联系起来有相当大的
难度。古城改造需要比较长的
时间，因为古城内有几十处古建
筑群，有寺庙、有大宅，并且并不
连成一体，需要边维修、边改建，
而大量没有保留价值的预制板建
筑在拆除之后需要按照老城原貌
部分重建，还要增加部分有老城
建筑风格的新类型旅游、服务业
建筑，还要考虑改造后的居民构
成问题，是一个需要多年完成的
系统工程，着急不来，也不应该匆
忙完成，这是明清古洛阳的文
脉，需要细细整理，最终闪烁出
历史旅游的光彩来。因此在这
个区位上考虑硬件、软件、品牌
三位一体策划还略嫌早；而隋唐
古城遗址面积几十平方公里，现
在已经建成了定鼎门和四方馆
一线，称为“一带”，虽然这里是
以修复古城区、地下遗址展示为
主的景观点，但是由于四方馆和
周边红线区之外土地具有的开
发余地，这里是可以成为洛阳旅
游升级的一个原点的。

王受之说：“我在寻找一个
‘原点’，以此为支点，撬动洛阳
的旅游业和文化创意产业的整
体发展！”原点在他来说，就是
一个能够聚人气、促使人过夜、
留住游客的焦点。令人意外的
是，王受之教授眼中的“原点”，
竟然是一家或多家精确选址的
国际知名连锁的星级酒店！

（未完待续）
正在实施的隋唐洛阳城国家

遗址公园项目，分为隋唐宫城区、
天街中轴线、南部城墙带三大板
块，横跨洛河两岸，是洛阳市委市
政府确定的国际文化旅游名城攻
坚战重点工程。该项目是王受之
教授此次来洛考察的重点。

在定鼎门遗址博物馆考察
时，他连连称赞：“这个地方，建筑
朴实、大方，能看到真文物，太好
了！”在明堂考察时，当他得知“一
代女皇”武则天于敢于打破传统，
把位于“外郭城三里之外，七里以
内”的明堂，堂而皇之搬到皇宫

时，他惊叹：“这个女人胆子太大
了！”在老城西大街看到现存的一
些老建筑时，他不停地自语“太珍
贵太有味道了”……一路走，一路
看，王受之教授的激动和喜悦之
情溢于言表。他说，正在实施的
隋唐洛阳城国家遗址公园项目不
但很好地保护展示了文物，而且
对于国际文化旅游名城建设具有
非同寻常的意义，必将成为洛阳
城市的又一张亮丽名片，手笔大，
了不起！

最让王受之教授赞叹的是，
洛阳市长期保持一以贯之的文物

保护意识。数十年来，洛阳城市
规划中坚持保留隋唐洛阳城的中
轴线，在全国独一无二。“中国古
代城市，多是四四方方的，都有中
轴线，既有风水学、实用性的考
虑，也有巨大的审美意义，是历
史、文化的‘物质遗产’。在房地
产业发展如火如荼的时代，能在
寸土寸金的城市中心地带，将隋
唐城的中轴线完完整整地保存下
来，这是一个奇迹，历史也会记住
洛阳的文化贡献！应该感谢洛阳
的党委政府和专家学者。”王受之
教授叹道。

“我是做城市设计的人，首先
就是不愿看到城市的文化被破
坏。”近年来，王受之教授一直在
为保护各个城市的“文脉”而奔走
呼号，超快的语速和郑重的神情，
透出传统知识分子时不我待的担
当意识。

在中国现代设计界，“王受
之”三个字，是一个绕不过去的
名字。六十出头的王受之教授，
是出生于广州的美籍华人，是中
国现代设计理论和现代设计教
育的奠基人之一，在国际设计界
也有很高的声誉。1993年，他成
为洛杉矶著名的“艺术中心设计
学院”(Art Center College of

Design,Pasadena)终身教授，负
责全院的现代设计理论和现代
设计史教学，多次担任国际规格
艺术大展的评委,包括2012年国
家文化部中国设计大展的评
委。他是中国中央美术学院等
数十家高等艺术设计院校的研
究生导师、客座教授。不久前，
他接受李嘉诚基金会委任，出任
汕头大学长江艺术与设计学院
院长。

王受之教授不仅限于“坐而
论道”，20世纪90年代开始介入
地产领域和城市改造、城市形象
工作，担任国内多家知名地产公
司、城市改造和发展部门的开发、

设计顾问，为中国地产、城市面貌
提升、建筑设计的发展带来新鲜
的国际“活水”。

王受之教授曾经多次到访洛
阳，对洛阳有着难以割舍的感情
和深深的关注。他说：“在中国的
古都中，洛阳无疑是一个巍巍耸
立的高峰，我对洛阳有种天然的

‘朝圣心结’，也相信在许多知识
分子的心中，同样对洛阳都有着
天然的‘朝圣心结’。洛阳通过打
造‘国际文化旅游名城’，希望实
现‘王者归来’，我举双手赞成，并
希望在有生之年参与洛阳的城市
发展设计，这是一种责任，我有多
大力出多大力！”

■ 编者按
近日，著名设计理论家王受之应邀来洛。本报记者对其进行专

访，并将其精彩观点集结成文，分上、下两部分推出，敬请关注。

跨界三招，原点打造

感谢洛阳党委政府，保护了隋唐城中轴线
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